



Adler

Sonderausgabe zur
Fussverkehrswoche, 8.–14. Juni 2022

Zahlen & Fakten zum Fussverkehr

- Schweizer:innen sind im Schnitt **80 Minuten pro Tag unterwegs: 41 % zu Fuss oder mit dem Velo**, 41 % im Auto, 14 % im öV und 4 % mit anderen Verkehrsmitteln.
- Wir sind **zu Fuss 30 Minuten und etwa 2 Kilometer** pro Tag unterwegs.
- Pro Tag legen wir durchschnittlich **37 km zurück, davon 7 % zu Fuss oder mit dem Velo**, 65 % mit dem Auto, 24 % im öV und 4 % mit anderen Verkehrsmitteln.
- **Nur der Fussverkehr hat eine positive Kosten-Nutzen-Bilanz.** Verkehr führt zu Luftverschmutzung, Lärm und Unfällen und verursacht grosse Kosten.
- **Zufussgehen schont die Umwelt und ist gesund.** Fortbewegung aus eigener Muskelkraft macht fit und spart Kosten.
- **Wer zu Fuss unterwegs ist, verursacht keinen Lärm**, braucht weder Benzin, Diesel noch Strom und benötigt wenig Platz und Infrastruktur.
- Wer unterwegs ist, braucht unterschiedlich viel **Verkehrsfläche: zu Fuss 1 m²** oder mit dem **öV zwischen 8 und 16 m².**
- **Ein Auto mit Tempo 50 braucht über 140 m²** – so viel Platz wie 140 Personen zu Fuss.
- Der Fussverkehr wird unterschätzt. Ob nur zu Fuss oder in Kombination mit Auto, Velo oder öV: **Keine Verkehrsform wählen wir häufiger als den Fussverkehr.**

Umfrage – Mitmachen und gewinnen



Gehen die Altdorferinnen und Altdorfer gerne zu Fuss? Sind die Wege in Altdorf fussgängerfreundlich? Wo gibt es Stolpersteine, wo fehlen Verbindungen? Eine online-Umfrage lädt die Bevölkerung ein, über die Fussverkehrssituation in Altdorf nachzudenken. Wer will, kann Schwachstellen, aber auch gute Beispiele melden. Die Gemeindeverwaltung wird diese analysieren und nach Möglichkeit in die Planung aufnehmen. Wer bei der Umfrage mitmacht, gewinnt mit etwas Glück einen «Gutschein» von Neues Altdorf, der Vereinigung der Altdorfer Gewerbebetriebe.

- Teilnahme unter www.cleverunterwegs.ch/umfrage/altdorf

Liebe Altdorferinnen, liebe Altdorfer

Das lokale, einheimische Gewerbe und ein mit Leben erfüllter Altdorfer Dorfkern liegen dem Gemeinderat sehr am Herzen. Der Tourismusausschuss und die Energie- und Umweltkommission Altdorf leisten mit der Durchführung von WochenmarktPlus oder den Flohmärkten in Verbindung mit Energie-Infotagen seit Jahren einen Beitrag zur Belebung des Dorfkerns. Für beide Kommissionen spielt die Steigerung der Aufenthaltsqualität eine entscheidende Rolle, zudem sollen das lokale Gewerbe und das ökologische Einkaufsverhalten gefördert werden.

Es freut uns deshalb sehr, gemeinsam mit der Albert Koechlin Stiftung die Aktionswoche «Altdorf zu Fuss» zu lancieren, die das lokale Erleben, zu Fuss Erkunden und Neuentdecken im Fokus hat.

Mit seiner grossen Vielfalt an lokalen Detaillisten lädt Altdorf zum Einkaufen, Flanieren und Verweilen ein. Zu Fuss unterwegs zu sein hat viele Vorteile. Es ist günstig, schneller als man denkt, gesund, verursacht weder Lärm noch Abgase, wir treffen Menschen und können die frische Luft geniessen. Zu Fuss unterwegs sein entspannt und entschleunigt vor allem auch: Viele gute Gründe also, das Auto oder Velo stehen zu lassen und zu Fuss zu gehen. Das gilt besonders für kurze Distanzen, zum Beispiel zum Einkaufen.

Nutzen Sie die attraktiven Möglichkeiten, welche die Fussverkehrswoche vom 8. bis 14. Juni bietet – besuchen Sie die Ausstellung auf dem Lehnplatz, spielen Sie eine Runde Urban Golf, kaufen Sie lokal ein und gewinnen Sie einen Einkaufstrolley oder kaufen Sie diesen zum stark vergünstigten Preis. Und vor allem: Sagen Sie uns Ihre Meinung zur Fussverkehrsinfrastruktur in Altdorf.

Wir sind gespannt auf Ihre Rückmeldungen!

Andreas Bossart
Gemeindevizepräsident, Präsident
Tourismusausschuss Altdorf

Bernhard Schuler
Gemeinderat, Präsident Energie-
und Umweltkommission Altdorf



«Altdorf zu Fuss»

- > Eröffnung zur Fussverkehrswoche
- > Urban Golf – Altdorf spielend entdecken
- > Mitmachen und gewinnen
- > Ausstellung zum Fussverkehr

**Einkaufstrolley ZuZi
für Fr. 45.– (statt 350.–)**

www.altdorf.cleverunterwegs.ch

Altdorf



Altdorf zu Fuss neu entdecken



Warum nicht öfters zu Fuss gehen? Während der Fussverkehrswoche sind die Altdorferinnen und Altdorfer eingeladen, das einfachste Verkehrsmittel der Welt zu nutzen: die eigenen Füsse. Mit verschiedenen Aktionen möchten wir Sie zum Mitmachen einladen und Ihnen zeigen, wie praktisch und schnell es ist, zu Fuss in Altdorf unterwegs zu sein.

Vom 8. bis 14. Juni 2022 steht Altdorf ganz im Zeichen des Fussverkehrs

Die Fussverkehrswoche mit verschiedenen Aktionen lädt alle Altdorferinnen und Altdorfer zum Mitmachen ein und zeigt auf, wie clever, schnell und praktisch es ist, zu Fuss unterwegs zu sein.

Zentrales Element ist die Ausstellung «clever unterwegs im Fussverkehr» auf dem Lehnplatz. Die Fussverkehrswoche ist Teil des Projekts «clever unterwegs» der Albert Koechlin Stiftung und wird in Zusammenarbeit mit der Gemeinde Altdorf durchgeführt.

Alle Informationen zur Fussverkehrswoche Altdorf unter www.altdorf.cleverunterwegs.ch



Kostenlos Urban Golf spielen

Spielend durch Altdorf spazieren und unbekannte und bekannte Fusswege und Verbindungen erkunden – Urban Golf machts möglich.

Die Mischung aus Golf und Minigolf verspricht Spielspass für Jung und Alt. Bei der Ausstellung «clever unterwegs im Fussverkehr» auf dem Lehnplatz können Bälle, Schläger und eine Spielanleitung kostenlos ausgeliehen werden.

Materialausleihe täglich von 8.00 bis 20.00 Uhr

Lokal einkaufen und Einkaufstrolleys gewinnen



Zu Fuss einkaufen fördert den lokalen Detailhandel, leistet einen Beitrag zum Klimaschutz und stärkt auch noch die eigene Gesundheit. Wer während der Fussverkehrswoche in Altdorf einkauft, kann einen der begehrten Einkaufstrolleys ZuZi gewinnen. Das Glücksspiel läuft so lange, bis alle 100 Einkaufstrolleys eine glückliche Gewinnerin oder einen glücklichen Gewinner gefunden haben.

Eine Liste der Altdorfer Geschäfte, die an der Aktion teilnehmen, gibt es unter www.cleverunterwegs.ch/shops/altdorf.



Zu Fuss unterwegs zu sein, hat viele Vorteile

Günstig, schnell und gesund: Wer zu Fuss geht, verursacht weder Lärm noch Abgase, braucht wenig Platz, spart Kosten und macht etwas für die eigene Fitness. Mehr als genug Gründe also, mal das Auto oder das Velo stehen zu lassen und zu Fuss zu gehen. Das gilt besonders für kurze Distanzen, z.B. zum Einkaufen. Das Zufussgehen sollte darum ein wesentlicher Teil einer modernen, multimodalen Mobilität sein.



Die Fussverkehrswoche im Überblick

Datum	Anlass	Zeit	Ort
8.–14. Juni	Ausstellung Fussverkehr	ganztags	Lehnplatz
8.–14. Juni	Urban Golf	täglich von 8 bis 20 Uhr	Materialabgabe: Lehnplatz
ab 8. Juni	Lokal einkaufen und Einkaufstrolleys gewinnen	Ladenöffnungszeiten	ganze Gemeinde Altdorf
Sa, 11. Juni	Verkaufstag Einkaufstrolleys für Fr. 45.– statt Fr. 350.–	ab 8.30 Uhr	Lehnplatz



Einkaufstrolley Zuzi für Fr. 45.–

Zu Fuss in Altdorf einkaufen – mit dem Einkaufstrolley aus nachhaltiger und multikultureller Produktion der Urner Manufaktur Kokoté.* Dank dem Engagement der Albert Koechlin Stiftung können alle Interessierten einen hochwertigen und nachhaltig gefertigten Einkaufstrolley für Fr. 45.– statt Fr. 350.– kaufen.

Der Verkauf findet am Samstag, 11. Juni 2022, statt. «Es het solangs het!»

Der Verkauf wird um 8.30 Uhr mit einer Ansprache von Gemeinderat Bernhard Schuler und einem Grusswort der Albert Koechlin Stiftung eröffnet. Danach gibt es für die Anwesenden einen Apéro. Die Aktion dauert, bis alle 300 Einkaufstrolleys verkauft sind, beziehungsweise bis spätestens 17.00 Uhr. Reservationen oder Nachbestellung sind nicht möglich.

*«KoKoTé» heisst auf Suaheli «Wohin?» In der 2015 von Franz Huber gegründeten Urner Manufaktur fertigt ein multikulturelles Team Taschen und Accessoires. Dabei entstehen nicht nur hochwertige Produkte, sondern durch Bildung und Arbeit auch Zukunftsperspektiven für Flüchtlinge. Weitere Infos: www.kokote.com